
Время большого хлеба 
Убрать осталось около 15 процентов выращенных зерновых 

Валовый сбор зерна по области дол 
жен превысить два миллиона тонн. По
добный урожай последний раз область 
собирала в 1997 году - 2,3 миллиона 
тонн. Самые высокие урожаи - на юге 
области, там уродился и самый лучший 
по качеству хлеб. 

Южные районы еще раз подтверди
ли репутацию ведущего производите
ля зерна области. Самый лучший по ка
честву и условной величине хлебный 
каравай вырастили в Кизильском рай
оне, который первым закончил убор
ку зерновых: гам намолотили 220 ты
сяч тонн зерна при урожайности более 
20 центнеров с гектара. Почти вся со
бранная пшеница относится к третье
му классу с клейковиной выше 23 про
центов. Это оптималь
ное сырье для хлебопе
карной промышленно
сти. В северных райо
нах области пшеница не 
отличается таким высо
ким качеством и соот
ветствует зерну чет
вертого класса, на нее 
и спрос невелик, и за 
хорошую цену не продашь. 

- Таким урожаем мы обязаны ранне
му севу, - считает начальник Кизильс-
кого районного управления сельского 
хозяйства Евгений Корсаков. - Семена 
успели «зацепиться» за зимние запасы 
влаги, их усилили весенние дожди, и по
тому в первой половине лета посадки 
устояли перед зноем и суховеями. Убор
ку начали раньше других - в конце ав
густа, собрали хлеб сухим, высокого ка
чества. Если бы мы весной ждали сухой 
погоды, то потеряли бы неделю на убор
ке, которая могла утонуть в осенней не
погоде. Хлеб, конечно, убрали бы, но 
уже с потерями и другим качеством. 

На юге области сельские районы рас
положены в одной климатической зоне. 
Некоторое исключение составляет 
Верхнеуральский район, который боль
ше испытывает влияние дождей и низ
ких температур. В основном, все живут 
и работают в одинаковых погодных ус
ловиях, но вот результаты разные. 

Самые низкие темпы уборки в Верх
неуральском и Нагайбакском районах. 
При хорошей погоде обмолот хлеба там 
могут закончить только в конце этой 
недели. При ожидаемых дождях время 
завершения страды определить трудно, 
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но потери неизбежны. При любых сро
ках созревания октябрьская уборка ос
тавляет в поле не менее 20 процентов 
урожая. Уборка сырого хлеба увели
чивает энергозатраты: больше расходу
ется топлива, необходимо больше элек
троэнергии для сушки зерна. В этих 
районах пока сохраняется высокая уро
жайность - более 19 центнеров зерна с 
гектара при средней по области в 17,1, 
но каждый день промедления урожай
ность снижает. Около 15 процентов зер
новых осталось убрать в Агаповском 
районе, где средняя урожайность уже 
ниже, чем у соседей, и составляет 17,7 
центнера зерна с гектара. 

Больше всех удивляет урожайность 
зерновых в Брединском районе. Там 

одни из самых больших 
зерновых площадей об
ласти - более 120 ты
сяч гектаров. В сосед
нем Кизильском райо
не под зерновые отве
ли 109 тысяч гектаров, 
но с меньшей площади, 
по официальным дан
ным, убрали почти на 

60 тысяч тонн зерна больше. Бредин-
цев, издавна специализирующихся на 
производстве зерна, подвела урожай
ность: там при одинаковых затратах со
брали всего по 13 центнеров с гектара. 
Причин такой большой разницы в Бре
динском районе могут назвать несчет
ное количество, кроме одной. Руково
дители некоторых хозяйств в отчетах со
знательно занижают урожайность, что
бы перед кредиторами выглядеть побед
нее, меньше отдать налогов. Да и со сво
ими рабочими удобней рассчитываться 
неучтенным зерном. 

Несколько лет назад подобная ситуа
ция была в Кизильском районе. Когда в 
соседних районах убирали по 12-13 цен
тнеров зерна с гектара, там урожайность 
не превышала и восьми центнеров. Не 
сразу, но руководству района удалось 
переломить ситуацию и перевести все 
отчеты на фактические показатели. Ока
залось, что по факту работать и плани
ровать легче. Все просчеты в производ
стве обнаруживались сразу, их легче 
было поправить и планировать обосно
ванное развитие производства. Может, 
еще и от этого Кизильский район в тече
ние последних лет остается признанным 
лидером в производстве зерна. 

Хлеб определяет многие позиции в 
сельскохозяйственном производстве. 
От него зависит развитие животно
водства и птицеводческого комплек
са. Объем нынешнего урожая позво
ляет обеспечить развитие этих отрас
лей на уровне национального при
оритета. 

Несколько слов о «втором хлебе» -
картофеле и овощах. Наша газета дос
таточно подробно рассказывала об ос
новных ее магнитогорских поставщи

ках. Этой осенью сельскохозяйствен
ный производитель представит на рын
ки Магнитки 20 тысяч тонн продук
ции по самым низким в области ценам. 
На уровне области урожай картофеля 
и овощей ожидается рекордным за все 
послереформенное время. На начало 
октября собрано около 100 тысяч тонн 
картофеля. При этом собрать карто
фель еще предстоит на 1500 гектаров 
полей из 6253 гектаров общей посев
ной площади. Полный сбор овощей за

кончится в конце октября, но уже се
годня можно уверенно говорить о пол
ном обеспечении населения области 
зимними запасами овощей. 

В октябре часть этой продукции 
наше село начинает отправлять в Мос
кву и Санкт-Петербург. Жители цент
ра отдают предпочтение овощам, вы
ращенным на юге области, так как они 
не испытали такого Ьбилия влаги, ка
ким традиционно отличается север об
ласти, и имеют хорошее качество. 

Меню для несушки 
П Т И Ц Е В О Д С Т В О 

С о в р е м е н н ы е методы биологической защиты 
предприятий агропромышленного комплекса об
суждались на днях в минсельхозе области. 

У животных и птицы меню как у человека: пища должна 
быть здоровой и легко усваиваться. К оборудованию кор
мушек - такие же требования, как к столовым. Об этом юж
ноуральским птицеводам рассказали российские и иностран
ные специалисты. 

Технологическая сторона проблемы заключается в при
менении добавок. К ним население относится настороженно, 
но многолетний европейский опыт показал их полную безо
пасность для птицы. На Южном Урале птицеводы уже не
сколько лет добавляют в птичий корм ферменты, расщепля
ющие сложные компоненты на более простые вещества. Са
мые популярные из них производит европейская фирма DSM. 
Представитель этой фирмы Ян Кослач и директор российс
кой компании «Пищепродукт» Александр Павленко подроб
но рассказали о современных методиках расчета количества 
добавок к корму для птиц. 

Еще одна проблема, которую приходится постоянно ре
шать птицеводам, - обеззараживание кормов, сырья, воды и 
систем водоснабжения на птицефабриках. Опытом примене
ния специальных препаратов поделилась заместитель гене
рального директора птицефабрики «Уралбройлер» Людми
ла Мазуркевич, а представитель литовской фирмы-произ
водителя Эдварде Казеньускас рассказал об особенностях 
применения обеззараживающих веществ. 

Как сообщил начальник управления птицеводства област
ного минсельхоза Владимир Корчагин, сегодня южноураль
ские птицеводы имеют возможность оперативного исследо
вания кормового зерна и диагностики заболеваний птиц в 
современной лаборатории, которая открылась в Челябинс
ке. Она позволяет быстро производить расчет рациона пти
цы и предотвращать массовые заболевания крылатой жив
ности. Все это способно лишь улучшить качество корма, ос
новой которого является отечественное зерно. Его птицево
ды выращивают самостоятельно в соответствии с потребно
стями поголовья. Крупнейшие птицеводческие холдинги 
области, имеющие в обороте значительные посевные площа
ди - «Равис», «Челябинская», «Ситно», в этом году намере
ны собрать 200 тысяч тонн зерна. Собственная кормовая 
база позволит птицеводам уменьшать себестоимость продук
ции за счет дешевых кормов, а применение ферментов - сни
жать расход корма. 

Характерно, что птицеводы области первыми среди зем
ледельцев освоили самые передовые технологии производ
ства зерна, удачно объединив последние достижения отече
ственного и зарубежного сельскохозяйственного машино
строения. Лучше других это получилось у Челябинской пти
цефабрики, которая заложила кормовую основу в Верхнеу
ральском районе. В зерновом комплексе птицефабрики поля 
засевают при помощи канадской техники, убирают урожай 
отечественными «Донами» и в этом году уже собрали 80 
тысяч тонн зерна. Птицефабрика полностью обеспечивает 
потребности в зерне, но развивающееся птицеводство зас
тавляет осваивать новые площади. На юге области созданы 
самые благоприятные условия для производства зерна, по
этому руководство Челябинской птицефабрики ведет пере
говоры с руководителями Нагайбакского района о расши
рении там посевных площадей. Подобной стратегии придер
живается и магнитогорский холдинг «Ситно»: компания вы
ращивает зерно на землях Агаповского, Кизильского и На
гайбакского районов. 

Сентябрь пахнет яблоком, октябрь - капустой. 

Пока не уровень Европы 
животноводство 

И в уборку о животноводстве 
не забывают. Это направление 
сельскохозяйственного произ
водства по-прежнему остается 
проблемным: область закупает 
большое количес i во молочных и 
мясных продуктов за пределами 
своего региона. Причина - в мно
голетнем снижении поголовья 
скота в хозяйствах области. Лишь 
в этом году наметилась тенден
ция роста. Об этом шла речь на 
недавнем областном селекторном 
совещании, где было проанали
зировано выполнение националь
ного проекта в этой отрасли. По 
мнению министра сельского хо
зяйства области Ивана Феклина, 

к концу года хозяйства достиг
нут планового показателя про
дуктивности - 3200 килограммов 
молока от коровы. Конечно, не 
европейский уровень, но все же 
намного выше результатов пла
новой экономики. Но и для этого 
животноводам нужно выдержать 
заданный ритм. 

С начала года поголовье круп
ного рогатого скота увеличилось 
на 6283 животных и сейчас состав
ляет 200 тысяч голов. Наиболь
ший рост поголовья достигнут в 
Троицком, Увельском, Октябрь
ском и Агаповском районах. Дой
ное стадо составляет 77 тысяч 603 
коровы - на 2522 животных боль
ше, чем на начало года. Наиболь
шего роста численности дойного 
стада достигли в Чесменском, 

Увельском и Нагайбакском райо
нах. Достигнутый прирост равен 
дойному стаду одного среднего 
сельского района области. 

Начальник управления по раз
витию животноводства и техни
ческой политике областного мин
сельхоза Сергей Бургучев отме
тил, что в целом по области наме
тилась положительная тенденция 
по росту надоев: они на 304 кило
грамма выше показателя соответ
ствующего периода прошлого 
года. На 10 процентов возросли и 
привесы мясного скота. Однако 
эти положительные результаты 
пока не обеспечивают рентабель
ности производства мяса. Нара
щивание продуктивности коров 
невозможно без планомерной ра
боты по воспроизводству стада. 

Народная примета 

С начала года в хозяйствах облас
ти получено на 836 телят больше, 
чем за соответствующий период 
прошлого года. 

Главная задача перед животно
водами области - постановка ско
та на зимнее стойловое содержа
ние. Сейчас в&сь скот должен на
ходиться в теплых помещениях. 
Специалисты минсельхоза реко
мендуют в этот период усилить 
питание, обратить внимание на 
рацион кормив, чтобы не допус
тить снижения молочной продук
тивности в переходный период. 
В срочном порядке необходимо 
организовать исследование каче
ства кормов. Такой научно обо
снованный подход к кормлению 
даст реальную прибавку про
дуктивности коров. 

Об этом сообщает пресс-служ
ба министерства сельского хозяй
ства Челябинской области. 

Доплата воспитателям 
С Т И М У Л 

Закон о местном самоуправлении представляет му
ниципальному бюджету немало возможностей для 
стимулирования сельских специалистов. В Кизильс
ком районе этот закон направили на улучшение мате
риального положения работников образования. 

- Когда средний возраст педагогов района стал стремительно 
повышаться, мы не задумывались о причинах, они были понятны 
всем, - рассказывает глава Кизильского района Александр Смир
нов. - Молодежь не шла, а если и приходила, то не задержива
лась из-за отсутствия жилья и низкого заработка. Начали с обес
печения жильем. Проблему решили за несколько лет. Даже при 
рыночных отношениях жилье выдавали бесплатно и строили его 
за счет местного бюджета. Конечно, щедрой раздачи квартир не 
было, но семейные педагоги без жилья не остались. 

До сих пор в Кизильском за счет муниципального бюджета 
каждую осень сдают в эксплуатацию по 12-квартирному жило
му дому и одновременно закладывают фундамент следующего. 
Этой осенью жилье получили медики. Из молодых педагогов, 
пришедших в район после учебы в Магнитогорском университе
те, заявлений на получение жилья пока никто не подавал. 

- Создадут семьи, получат жилье, - продолжает Александр 
Смирнов. - Сейчас главное для них и для нас - обеспечить моло
дых специалистов достойным заработком. 

В школьной среде издавна существует одна проблема, о кото
рой стараются не говорить: заработок педагогов напрямую зави
сит от нагрузки. Ею в полной мере были обеспечены педагоги со 
стажем, а молодым специалистам часто доставался лишь необходи
мый минимум. Начинающие педагоги даже по школьным меркам 
зарабатывали скромно и по этой причине в школах не задержива
лись. В Кизильском районе ситуацию стали изменять: начинаю
щих педагогов стали загружать до предела их возможностей. Ру
ководителем тарификационной комиссии назначили не заведую
щего отделом образования, а начальника районного финансового 
управления. Это во многом открыло путь к многочисленным над
бавкам педагогам за счет местного бюджета. С учетом основного 
финансирования из областного бюджета в этом году заработок 
педагогов в Кизильском районе увеличился в два раза. 

Не забыли и о дошкольном образовании. Материальное сти
мулирование поставили в прямую зависимость от здоровья де
тей. Если детский сад посещают 90 процентов малышей, все его 
специалисты получают надбавку к заработку в 30 процентов, 
если посещаемость составляет 95 процентов, из муниципального 
бюджета поступает еще 25 процентов прибавки. Поэтому о детях 
стали лучше заботиться, так как каждый заболевший ребенок 
автоматически стал влиять на заработок воспитателей. 

«Енисей» возвращается 
ТЕХНИКА 

В Челябинскую область возвращается «Енисей» -
зерноуборочный комбайн производства Агромашхол-
динга недавно вошедшего в концерн «Тракторные 
заводы». 

На днях представители Красноярского комбайнового завода, 
приступившего к выпуску обновленных «Енисеев-1200» и но
вых комбайнов «Руслан», рассказывали о преимуществах своей 
продукции южноуральским аграриям. 

Красноярский завод серьезно обновил свой модельный ряд, 
поэтому в поставках современной зерноуборочной техники из 
Сибири заинтересованы как машиностроители, так и крестьяне. 
Зарубежные зерноуборочные комбайны - «Клаас», «Джон Дир» 
и другие - надежны и высокопроизводительны, но себестоимость 
зерна, полученного с их использованием, довольно высока - до 
3500 рублей за тонну пшеницы. Сказываются высокие цены как 
на сами машины, так и на запчасти и сервисное обслуживание. 
Применение отечественной техники, которая по качеству все 
более приближается к зарубежным аналогам, позволяет значи
тельно удешевить зернопроизводство: наши «Доны» и «Енисей» 
дают пшеницу себестоимостью в среднем 1300 рублей за тонну. 

В последние годы наша область располагала весьма неболь
шим выбором зерновых комбайнов. Новые красноярские моде
ли составят достойную альтернативу уже зарекомендовавшим 
себя с самой лучшей стороны «Донам» завода «Ростсельмаш» и 
импортным машинам. 

Главный «козырь» сибирских комбайнов-двухфазный обмо
лот, который еще в 50-х годах предложен видным российским 
ученым, профессором Челябинского института механизации и 
электрификации сельского хозяйства - ныне ЧГАУ - Константи
ном Колгановым. Двухфазная схема, которая реализована в так 
называемых двухбарабанных комбайнах, за счет более щадящего 
режима позволяет снизить потери зерна при уборке до миниму
ма. При этом зерно практически не повреждается и вдобавок 
происходит разделение зерен разной спелости. Впервые двух
фазный обмолот применен именно на красноярских комбайнах 
еще в 1960-х годах, а комбайны под маркой «Енисей», выпускае
мые в России с 80-х, изначально проектировались как двухбара-
банные. Сегодня Красноярский завод предлагает сельхозпроиз
водителям комбайны «Енисей-1200», «Енисей-954 Руслан», «Ени-
сей-960 Руслан» и их модификации. 

Во время научно-технического семинара в Варненском райо
не была продемонстрирована работа «Енисеев» на поле хозяй
ства ЧП Инзелис. Полевой «экзамен» сибиряки выдержали с 
честью как на подборе, так и на прямом скашивании. Дело за 
«малым» - выстоять в конкурентной борьбе со своими имени
тыми коллегами. 

Очень «разборчивое» пламя 
Продолжает полыхать имущество ЗАО «Первомайское», которое находится под контролем внешнего управляющего 

На прошлой неделе там сго
рели трактор и два комбайна. 
Версия поджога на селе не вы
зывает сомнений. Неподалеку, в 
Б у р а н н о м , д р у г а я н а п а с т ь : 
«охотники» за «цветниной» с 
безнаказанным постоянством 
километрами срезают линии 
электропередач, лишая жителей 
села и без того скудных быто
вых удобств. 

Говорят, в своем безумстве 
огонь уничтожает все, до чего 
доберется . Применительно к 
Первомайке это не так. Там по
жары избирательны и уничтожа
ют исключительно имущество 
заканчивающего свое существо
вание акционерного общества. С 
начала года акционерное обще
ство уже четвертый раз «доби
вают» огнем. Сгорели сеялки, ав
тотранспорт, тяжелая техника, 
более сотни тонн сена, в уборку 
дошла очередь до последних 
комбайнов. Такого неуемного 
постоянства на селе не помнят и 
сейчас рассуждают о предпола

гаемом очаге следующего пожа
ра. Ведь поджигатели акционер
ного имущества до сих пор не 
найдены, а безнаказанность все
гда стимулирует беззаконие. 

Ситуация в Первомайке пере
ходит в стадию, когда далекие от 
правосудия люди сами определя
ют виновного и меру наказания, 
решают, как и когда ее приме
нить. В этих случаях под огонь 
такого правосудия в прямом и 
переносном смысле попало ру
ководство акционерного обще
ства, которому скоро предстоит 
гасить долги по зарплате и рас
плачиваться имуществом перед 
многочисленными кредиторами. 
А это имущество догорает в по
жарах. 

Раньше кредиторов успокаи
вали запасом кормов, будущим 
урожаем зерновых. В Первомай
ском все-таки удалось вырастить 
травы и засеять зерновыми 1400 
гектаров полей. Рассуждали ло
гично, но действовали с непонят
ной наивностью. Когда огнем 

были уничтожены сеялки и пер
вая техника, стало очевидно, что 
имущество надо охранять, но до 
этого дело не дошло. Можно 
было бы принять меры после 
того, как сгорело сено, но и здесь 
одержала верх беспечность, а 
вместе с ней рухнули все надеж
ды на хороший урожай зерно
вых. Из 1400 засеянных гектаров 
хлеб вырос только на 800, осталь
ные заросли сорняком, и уби
рать там было нечего. Но и на 
оставшихся полях огонь остано
вил всю уборку. Хлеб осыпает
ся, и его остатки могут уйти под 
снег. В такой ситуации помочь 
убрать оставшийся хлеб своей 
техникой рискнет не каждый, но 
даже и в этом возможном вари
анте за технику надо будет рас
считываться тем же хлебом. ЗАО 
«Первомайское», дни которого 
сочтены, больше никто не верит. 

Пожары удивляют еще дру
гим. Сельские жители всегда от
личались бережливостью. Даже 

при крайней неприязни уничто
жение чужого добра считалось са
мым последним и постыдным де
лом. Возможно, за руководством 
ЗАО немало «грехов». Может, в 
чем-то недорабатывает внешний 
управляющий^ но зачем палить 
все огнем и лишать последней на
дежды на выплату долгов по зар
плате многочисленных односель
чан? К тому же завтра тот же 
огонь может вернуться к поджи
гателю. При существующей пра
вовой безнаказанности и этот ва
риант не исключен: в деревне на
верняка догадываются, кто ус
траивает эти пожары. 

Жители поселения Буранного 
в сентябре столкнулись с дру
гой бедой. Они в течение несколь
ких дней оставались без воды. 
Злоумышленники сняли несколь
ко километров линий электропе
редач, питающих энергией насо
сы глубоководных скважин. Сна
чала 4 сентября воры похитили 
«всего» 750 метров проводов на 

восемь тысяч рублей. Через не
делю «поход» на линию повто
рили и сняли уже полтора кило
метра провода на 16 тысяч. Та
кова стоимость алюминия без 
учета затрат на восстановление. 
Оставив без воды Буранный, 
воры обратили свое внимание на 
соседние глубоководные скважи
ны, питающие водой поселок 
Озерный. Там тоже была линия 
электропередач, которая в одну 
из сентябрьских ночей исчезла. 

- Это не единственные случаи 
кражи линий электропередач в 
Буранном, - говорит специалист 
по безопасности Магнитогорских 
электросетей Сергей Самсаков. -
В сентябре там совершено еще не
сколько краж линий электропере
дач, принадлежащих местным пред
приятиям. До сих пор не приходи
лось сталкиваться с такой серией 
краж на территории одного посе
ления в течение месяца. 

По его мнению, все кражи со
вершены одной группой, кото-

рои присущ одинаковый стиль. 
В них участвует человек, знако
мый с устройством электросетей 
и пользующийся техническими 
приспособлениями. 

- Но это специалист весьма 
невысокого уровня, - продолжа
ет Сергей Самсаков. - Вероят
нее всего, электромонтер с до
пуском работы на линиях напря
жением до одной тысячи вольт. 
Снимал же он провода напряже
нием в шесть киловольт без не
обходимой предосторожности. 
Говорю об этом потому, что при 
следующей краже этот «специа
лист» может закончить свою 
жизнь на проводах. Такие слу
чаи не так уж редки, а человека 
жалко. 

Жалость на генетическом уров
не заложена в природу наших со
отечественников. Но ее проявле
ния становятся все реже. По край
ней мере, в Первомайке, Буран
ном и Озерном, где тоже живут 
люди. 

Материалы подготовил Виктор СТРУКОВ. 
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